
! ! ! !公众对中小学
减负非常关注，校
外各种各样的教育
机构很多，我身边

很多朋友说，报一个培训班 !

万块，学生各种班连轴转，问
他想达到什么，他说别人都报
我也报只求不落后就行。课外
辅导市场很大，问题不少，不
少培训机构没资质，先收钱再
教，实际效果也没法评测。蚂
蚁计划倡导的“互联网"”教育通过
技术来破解这个问题，互联网绝大
部分的内容都是免费的，学习成本
非常低，而且不用浪费时间在路上，
给孩子留出更多时间。互联网教育
更公平公开，行不行网上都有评测，
好不好大家都有评论。此外，通过大
数据可跟踪学生的学习轨迹，并且
可以设计个性化教程。 张相廷

!双创"热退了吗#

#$%&年年底开始就有人说“双
创”太热了，政府出台鼓励措施有点
过了。我觉得其实这远远不够，中国
这么大的体量，面临着产业转型，比
如发达国家服务业占比百分之七十
左右，我们连百分之五十都还没有
到。各个行业里都有着创新和创业
的可能性，这个可能性是政府与市
场“双驱”的，也包括个人驱动。过热
的东西永远是表面的，既然有这么
多资本，这么多聪明的人都聚集在
这个行业里，就证明这个行业还是
有很大的发展空间。事实上，飞马旅
到各地举办推广活动，会议室次次
爆棚，不断地加位子，不断地有人出
去扫微信，这种直观的创业热潮更
具有说服力。 钱倩

! ! ! !蚂蚁雄兵抓住了

创新创业的大潮!结

合互联网教育! 它集

中了众创空间" 线上

线下的教育" 投融资以及创新创业

服务! 已经打造成国内最大 #互联

网!$教育的创业孵化平台% 创始团

队也很有特点!能形成强烈互补&蚂

蚁雄兵集中了多种战略资源! 业务

相对比较多元化&在战略上!接下来

应该要更加明确! 要有一些轻重缓

急之分! 要聚焦核心能力和发展最

快的和最重要的市场!在投资领域!

需要加强精细化管理! 同时进一步

着力于线上线下资源的整合& 周曦

（复旦大学创新创业学院副院长、上
海复旦资产经营有限公司总经理）

孵化器在中国已经发展 "#年!

近两年涌现的 '众创空间$ 也超过

"$$$ 家& 然而!让创业者感觉'解

渴$的服务机构并不多!有些自身生

存都难以为继& 为什么飞马旅能够

短期内获得成功( 关键是其理念正

确并且服务体系完备% 理念正确是

与创业企业共成长! 做创业者身边

的创业者% 审视创业失败可以发现!

较大部分错在逻辑!较小部分输在执

行%飞马旅建立了以战略梳理为起点

的综合服务体系!凭借其团队的丰富

经验首先实现了对创业企业的逻辑

矫正!最后才对接资本% 专业服务先

行是成功孵化器的共同特征%

张玉臣（同济大学经济与管理
学院教授、博士生导师，中国科技管
理研究院科技政策与管理研究所执
行副所长）
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! ! ! !张相廷 !"#$年 %月 &&日出生于

山东省济南市!济南大学读书期间曾任学

生会主席"&$$'年毕业后任上海交大达

通电子信息技术有限公司集成部经理"

&$$(年至今先后创办多家科技公司"&$)*年初发起蚂

蚁计划"是上海蚂蚁雄兵投资管理有限公司#蚂蚁基金的

创始合伙人$&+!*年入选上海市青年创业英才$蚂蚁计

划现已打造成了集 %蚂蚁教育创客小镇&%蚂蚁创客空

间&#%蚂蚁基金&#%蚂蚁教育&#%蚂蚁创业大学&为核心的

中国最大的%互联网,教育&生态圈"投资数量近 !++家

公司#自有基地汇聚近 !+++家公司"资本 !+-.亿'

钱倩 资深媒体人"'""+年毕业于华东师范大学

中文系"先后供职人民网#东方企业家杂志#汽车杂志!

/++/0/+).年加入分众传媒创始团队"任集团资深副总

裁"/+)1年加入飞马旅"任集团 234及飞马资本合伙人'

飞马旅作为综合能力领先的创新创业服务平台"旗下有飞

马创业服务机构#飞马园区#飞马股权众筹(爱创业)#飞马

基金" 其中飞马创业服务机构首创服务置换微股份模式"

已有 &(1个优质项目成为飞马星驹"(* 家获得了融

资"融资总额超 (+亿元"总估值超 &&(亿元'

!
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! ! !张相廷)**

球场上彼此成就

记者$ 你是一个创业的 '老

兵$! 怎么会想到做创业孵化的

项目(

张相廷$ 创业十多年以来，有
一个很大的感觉就是很孤独。一个
创业者在创业的路上很容易孤独，
是因为这个企业只有你一个人。让
创业者走出孤独，不是一个人在战
斗，突破个人认知、能力、资源的天
花板，也许正是蚂蚁计划的初衷。

'$%(年 %$月，组织部把我们
这些上海的企业家送到延安去培
训。我认识了我现在的两位合伙
人：沪江网的联合创始人于杰、上
超资产创始人李梅。我们是班上最
年轻的三个，有很多共同语言。那
时我们就想干一个能一辈子干下
去的事。第二年一月回到上海后在
我家旁边的咖啡馆我们进行了一
场天马行空的头脑风暴，当场决定
成立一只基金，专注于互联网"教
育。于杰"李梅"张相廷这一“教科
经”铁三角组合仿佛天作之合。致
力于“教育"”创业项目的蚂蚁计划
诞生了。

记$蚂蚁作为项目的名称有什

么特殊含义吗(具体选择孵化项目

有什么原则(

张$ 蚂蚁有两个方面的意思。
第一，我们做的事情非常渺小，想
改变教育的梦想却非常大，什么样
的形象能代表我们？蚂蚁是最契合
的，聚集更多蚂蚁可以发挥更多的
力量，甚至完成大象都不能完成的
动作；第二，它还是科技的代表，蚁
群算法是神经网络里的一个基础
算法，它最核心的是自组织、自学
习。我们希望有一群群创业者能够
自组织、自学习、自孵化、自成长。

蚂蚁基金有个特点，蚂蚁帮助
不了的伙伴我们是不投资的，还有
一个前提是蚂蚁投资的伙伴必须
到我们身边。所以说蚂蚁的整个
基金包括我们的服务，只服务于
蚂蚁整个家族里面的。因为我们
三个人自身的特点决定了我们只
能服务于我们身边的人。刚开始

都是一个个地自己看，看了一千
个项目，选了上百个项目，进入我
们的基地和平台。拿不准的，我们
就伴跑一段时间，给他提供场地和
支持，留在身边观察半年以后再决
定是否投资。

创业者太孤独了，他希望在创
业内有充分理解的人，不断地给他
指点和帮助，甚至能够携手共同地
走完他未来的路。媒体都在说蚂蚁
计划用一年半的时间跑出来一个
百亿企业，秘诀是什么？蚂蚁就是
平台"合伙的公司，伙伴的成功其
实才是真正的成功。'$%&年我们的
口号叫“在一起”，'$%)年叫“链
接”，'$%*年我们要促进他们“化学
反应”。其实很多创业者只是没有
发现自己有多优秀。

记$据说大学时代你曾经是出

名的活跃分子!你是学霸吗(

张$ 说到学霸我还真不是，不
过除了学习我什么都行，几乎拿了
大学生涯里所能拿的所有冠军。象
棋赛、跨栏等等。真正改变我一生
的是足球。我是校队的主力，也是
系队的队长。在踢足球的过程中认
识了计算机系的主任，他非常喜欢
踢足球，我非常喜欢计算机。我每
天陪他踢足球，他就利用他业余时
间教我计算机。我辅修了计算机，
毕业以后从事了 +,行业。

踢球时的我不会孤独，足球也
给我带来一帮很好的兄弟、伙伴，
不少成了创业同行人。我在各地都
有很多朋友，绝大部分是球友。我
到外国去考察别人的项目，可能真
的用语言去谈生意没有办法谈，踢
场球大家就熟悉了。足球是非常好
的运动，踢球时你会忘了自己，因
为你就是一个团队。你在前锋的位
置上你寻找的就是空档，而你的伙
伴寻找的就是你。你们俩的默契点
就是空档的那个点。所有的人都是
整体，射门的那一刹那或者助攻的
那一刹那，其实你都是在完成团队
的使命。

蚂蚁也让我从众多创业者身
上学到了很多，他们身上都有不同
的品质，各自的优点，我把他们视
为伙伴，就像在足球场上相互依靠
彼此成就的伙伴。

钱倩***

创业就是马拉松

记者$为什么叫飞马旅( 说说

它创建的缘由+

钱倩$飞马旅是一家做早期投
资的全链条服务的公司。飞马旅的
意思是，让创业好马插上腾飞的翅
膀。旅是一个四千人的军事单位，我
们的愿景是在未来的十五年里面，
培育中国的四千家企业能够上市。

飞马旅是 '$%'年袁岳和杨振
宇两位创始人发起的。在那个阶段
中国民间创业浪潮已经风起云涌
了，很多年轻的企业家想转型或创
业，袁岳和杨振宇就联合了十几位
非常成功的企业家组建飞马君子
会，为初创的企业提供从商业模型
梳理，到战略方向，到营销一系列
的服务。

除了价值观一致，我们三个人
个性截然不同，各自有一个分工。
袁总是一个思维特别活跃的人，完
全是 &$后跨越到 $$后大通关的、
跨次元人物。杨先生则非常地严谨
内敛大气。在团队当中，作为女性
的管理者我会比较细心，会比较有
亲和力。当然我是一手抓软的企业
文化，一手抓硬的 -.+。

记$ 飞马旅要做深度的孵化!

它有哪些独特的机制(

钱$飞马旅是最早提出用服务
去置换微股份的公司，有一套非常
成型的企业孵化机制。过去的六
年，我们办了十三届的赛马会，每
一届有近 '$ 个优秀的初创企业，
通过这个平台跟超过 ($家资本直
接对接。孵化器最重要的资产就是
项目跟团队，活动是我们非常重要
的一个项目来源，每一年在全国各
地、各个领域都会办一些垂直论
坛。以去年为例，我们大大小小的
活动有 %/'场。去年 /月 ')日，我
们启动全球青年大创，在全球 '!

个城市做各种的动员和路演，收集
直接项目超过了一千个。第二个来
源就是我们的园区，很多人可能租
你的房子，同时需要资金帮助，或
需要参加什么样的培训，这样就慢
慢积累了项目。

记$你对目前的创业者有怎样

的印象( 对创业者来说!哪些因素

比较重要(

钱$ 飞马基金的口号是我们要
做创业者身边的创业者。我们永远
不是以居高临下的心态来看创业者，
我们是陪伴者，可能有一些地方比你
看的稍微远一点，或者说有些坑我
们自己跌下去过可以领着你绕过这
个坑。我们跟创业者的关系，真的亲
如父子或者亲如姐妹兄弟，彼此确
实是建立了这样的信任感。

作为创业者首先对相关行业
要有一个基本的判断；其次选择适
合的创业类型，或者创业领域；第
三要找到合适的合作伙伴。就以我
们这个园区为例，我们以文创为主
方向，文创企业扎堆，就是因为他
们觉得找上下游的伙伴，找合作关
系这个挺重要。

记$ 作为上高金戈九 % 队队

员!当你跑步时!你在想什么(

钱$我跑步这么长时间，村上春
树的《当我跑步时在想什么》真的是
最近才第一次读。在过去十多年里
没有真正的度过假，跑步是我唯一
放松的方式，坦诚地说，跑步时我什
么也不想，就是特别高兴，高兴的是
我什么都不用想，跑步时可以不接
电话不看手机，这样的一个放空是
重要的，有人称之为“跑禅”。

我们合作伙伴中，跑者越来越
多，跑者之间心意相通，你心躁气
浮，绝对跑不过十公里以上，跑完
一个全马不只是体力，最重要的是
心里是非常非常静的，你才能够保
持三四个钟头，你的呼吸你的心律
保持在一定的程度，没有定力根本
撑不住。每一次跑步都有不同的伴
随者，你自己跑或别人陪你，你有
兔子或你要带别人，都是完全不同
的状态。这跟创业太像了，创业真
的就是马拉松，但很多人只是这么
说，他并没有这个体会。
跑步的时候人是孤独的。创业

者也是很孤独的，一方面每天都很
忙碌，另外一方面可能你内心就是
孤独的。飞马旅在做的，如同每年
的戈壁越野跑，把一颗颗心连在一
起去共同面对挑战，在众创的人潮
中创业者前行的脚步不会孤独。

创业路上不再是孤独的跑者
***两位孵化组织领军人谈创业与众创
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" 钱倩 刘雨 摄" 张相廷

本报记者 裘正义


